



## Dudas en RN y voto en suspenso de Ximena Rincón podrían reponer el presupuesto del INDH

**Dos personeros del organismo** se han desplegado en el Senado para que la entidad no quede con \$1.000. Por lo mismo es que además de las conversaciones con los parlamentarios, los cálculos de la cantidad de votos que se necesitan también se han intensificado.

Nicolás Quiñones

Al menos 24 votos tiene la centroderecha de cara a la votación del Instituto Nacional de Derechos Humanos (INDH) prevista, inicialmente, para este jueves.

Los 10 senadores de RN, más los nueve de la UDI, dos de Evópoli, la misma cantidad del Partido Social Cristiano y uno del Partido Republicano.

En la derecha, a pesar de que tienen 24 votos y de que el senador Francisco Chahuán (RN) fue enfático esta semana en que Chile Vamos votará en bloque en contra, lo cierto es que en esa bancada hay senadores con algunas dudas.

Fuentes del bloque aseguran que tanto Manuel José Ossandón como Paulina Núñez estarían inclinándose por reponer los fondos del INDH.

En la otra vereda, el oficialismo cuenta con 22 votos seguros para dicha votación. Siete del Partido Socialista, seis del PPD, cuatro del comité de la DC y mixtos, dos de la Federación Regionalista Verde Social (FRVS), los mismos del PC y uno del Frente Amplio.

La votación, que se dirime por mayoría simple, tiene a los senadores -y principalmente a los funcionarios del INDH Boris Bezama y Nicolás Del Fierro- con la calculadora en la mano para tener claridad si es que logran reponer los recursos del organismo.

En ese contexto es que algunos senadores asoman como claves en la votación que se dará este jueves. Entre ellos la principal es la presidenta de Demócratas, Ximena Rincón.

Consultada por **La Tercera**, la senadora aseguró que "he hablado directamente con el ministro Mario Marcel para que resolvamos el tema del INDH y se incluirá una glosa y, por supuesto, en el protocolo de acuerdo, que permita formar un equipo de trabajo que revise la gobernanza del INDH para que el instituto trabaje para cumplir sus objetivos".

Y añadió: "Por encargo del ministro Marcel he hablado con ministro Elizalde y subsecretaria Lobos sobre esta materia; si esto se cumple, respaldaré el presupuesto del INDH".

La encrucijada en la que se encuentra la senadora por el Maule se da porque su compañero de bancada -y vicepresidente del partido- Matías Walker ya dio luces de que repon-



► El presupuesto del INDH para 2025 continúa en el centro de las deliberaciones.

drá el presupuesto de la institución. "Si bien el INDH es claro que tiene que mejorar su gobernanza, darles garantías a todos los sectores y no estar abanderizado con un sector político, tengo claro que no se puede quedar sin presupuesto", aseguró a este medio.

Sumado a la postura que ya dijo Walker, Rincón se enfrenta al cuadro de asistencia en el que se encuentra esta semana la Cámara Alta discutiendo el Presupuesto, pues los 24 senadores que tiene la oposición -y no 25, número con el cual controlan la mitad de la Corporación-, se da porque el senador Rafael Prohens (RN) se encuentra pareado con Fabiola Campillai.

A pesar de que las dos históricas figuras de la Democracia Cristiana hoy se encuentran en las filas de la centroderecha, en esta oportunidad dicho sector no goza con la ventaja de 27 senadores que, desde hace algunos meses, cuenta la oposición.

Con ese cuadro es que desde el oficialismo, el gobierno y especialmente los propios personeros del INDH hay cierta expectativa de que

Rincón pueda plegarse a la propuesta del Ejecutivo que reponen los fondos del instituto, especialmente cuando su compañero de bancada ya fijó una postura al respecto.

### El lobby del INDH en el Senado

En la cafetería del Senado se instalaron este lunes dos funcionarios del Instituto Nacional de Derechos Humanos (INDH) para intentar conversar con senadores que esta semana están votando la Ley de Presupuesto de 2025.

Con ese objetivo en mente es que el jefe de gabinete de la directora del INDH, Boris Bezama, y el asesor legislativo del organismo, Nicolás del Fierro se desplegaron en la Cámara Alta para tratar de persuadir a senadores y revertir el escenario. Este lunes, por ejemplo, pudieron conversar con los senadores Manuel José Ossandón (jefe de bancada de RN), Kenneth Pugh (ind.-RN), Claudia Pascual (PC) y asesores legislativos de la bancada de la UDI.

Cómo se llegó con \$1.000  
 La primera etapa de discusión del Presupuesto, que es la comisión mixta conforma-

da por senadores y diputados, los parlamentarios de oposición lograron rebajar el monto del INDH dejándolo en \$1.000.

Por lo mismo, tanto en el organismo como el gobierno se levantaron las alertas para reponer el presupuesto total del organismo.

En ese contexto es que en medio de la votación en la Cámara de Diputados el viernes pasado, los diputados oficialistas se percataron de que el gobierno no había repuesto los fondos para el instituto en dicho trámite, lo que causó sorpresa entre los legisladores.

Fuentes de La Moneda confirmaron en ese momento a este medio que la decisión fue premeditada, pues veían más factible que la reposición se diera en el Senado y no en la Cámara.

Una vez finalizada la votación, cerca de las 23.00 horas de esa jornada, el ministro de Hacienda, Mario Marcel, confirmó el diseño legislativo del Ejecutivo. "Es una materia que va a ser materializada en una indicación en el trámite siguiente", señaló en un punto de prensa en la Cámara. ●